



GAZETTE

Amtliches Mitteilungsblatt der Körperschaft und der Stiftung

- Zweite Änderung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg
- Neubekanntmachung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg unter Berücksichtigung der ersten Änderung

Zweite Änderung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg

Aufgrund von § 41 Abs. 1 Satz 1 Niedersächsisches Hochschulgesetz (NHG) in der Fassung vom 26. Februar 2007 (Nds. GVBl. S. 69), zuletzt geändert durch Art. 7 des Gesetzes vom 23. März 2022 (Nds. GVBl. S. 218), hat der Fakultätsrat der Fakultät Staatswissenschaften am 08. November 2023 die folgende Fachspezifische Anlage Nr. 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow (Schottland) sowie dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (Spanien)) vom 10. Februar 2021 (Leuphana Gazette Nr. 121/21), zuletzt geändert am 22. Dezember 2022 (Leuphana Gazette Nr. 124/22 vom 22. Dezember 2022), in der nunmehr geltenden Fassung zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg vom 17. September 2008 (Leuphana Gazette Nr. 15/08 vom 06. Oktober 2008), zuletzt geändert am 19. April 2023 (Leuphana Gazette Nr. 49/23 vom 16. Juni 2023) beschlossen. Das Präsidium hat die Fachspezifische Anlage gem. § 44 Abs. 1 Satz 3 und § 37 Abs. 1 Satz 3 Nr. 5b) NHG am 20. Dezember 2023 genehmigt.

ABSCHNITT I

Die Fachspezifische Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow (Schottland) sowie dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (Spanien)) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg wird wie folgt geändert:

1. Die Ausführungen „zu §3“ werden wie folgt geändert:
Die Phrase „(Zeugnis, Master Urkunde, Diploma Supplement, Transcript of Records)“ wird gelöscht.
2. Die Ausführungen „zu §6“ werden wie folgt geändert:
 - (a) In der Modulübersicht wird das Modul „Sustainability Governance (MA-NaWi-2c) (5 ECTS)“ durch das Modul „International Sustainability Law (MA-GL-6) (5 ECTS)“ ersetzt.
 - (b) Im Abschnitt beginnend mit „Im dritten Semester...“ werden folgende Änderungen vorgenommen:
 - Das Modul „Sustainability Science“ (MA-NaWi-3) (5 ECTS) wird durch das Modul „Sustainability Science“ (MA-Sust-1) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Modul „Nachhaltigkeitssteuerung (Introduction into Sustainability Governance)“ (MA-NaWi-2c) (5 ECTS) wird durch das Modul „International Sustainability Law“ (MA-GL-6) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Earth Systems and Climate Change“ (MA-NaWi-1b) (5 ECTS) wird durch „Introduction into Sustainability Governance“ (MA-GL-1) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Nachhaltigkeitskommunikation“ (MA-NaWi-2a) (5 ECTS) wird durch „European and National Environmental and Energy law“ (MA-GL-4) (5 ECTS) ersetzt.

- Das Wahlmodul „Sustainable Energy“ (Nachhaltige Energien) (Ma-NaWi-8b) (5 ECTS) wird durch „Sustainable Energy“ (MA-Sust-7) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Macroeconomics“ (MA-PELP-1e) (5 ECTS) wird durch „Behavioral Public Economics“ (MA-PAE-3c) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Microeconomics“ (MA-PELP-1f) (5 ECTS) wird durch das Modul „Institutions of Democracy“ (MA-PAD-1a) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Economic Development: Theory, Policy and Evidence“ (MA-PELP-2c) (5 ECTS) wird durch „Security in a Globally Comparative Perspective“ (MA-PAD-3e) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „International Relations and Democracy“ (MA-PELP-7a) (5 ECTS) wird durch „Democracy in a Changing World Order“ (MA-PAD-3b) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Applications and Cases in International Development II“ (MA-PELP-7c) (5 ECTS) wird durch „Climate Governance in the Global South“ (MA-PAD-3c) (5 ECTS) ersetzt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Replications Studies in Economics“ (MA-PAE-3d) (5 ECTS) eingeführt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Global Sustainability Politics and Sustainable Statehood“ (MA-GL-5) (5 ECTS) eingeführt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Introduction to Biodiversity and Ecosystem Functions“ (MA-EBS-1) (5 ECTS) eingeführt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Methods“ (MA-Sust-3) (5 ECTS) eingeführt.
3. In der Modultabelle unter „zu §21“ werden folgende Änderungen vorgenommen:
- (a) Das Modul „International Economic Law“ (MA-IEL-04) (5 ECTS) wird wie folgt geändert: In der Spalte „Modulanforderung“ heißt es neu „1 written scientific work under supervision or 1 combined scientific work“ und auf Deutsch „1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht (120 min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit“
 - (b) Das Modul „Sustainability Science“ (MA-NaWi-3) (5 ECTS) wird durch das Modul „Sustainability Science“ (MA-Sust-1) (5 ECTS) ersetzt.
 - (c) Das Modul „Sustainability Governance“ (Ma-NaWi-2c) (5 ECTS) wird durch das Modul „International Sustainability Law“ (MA-GL-6) (5 ECTS) ersetzt.
 - (d) Das Wahlmodul „Earth Systems and Climate Change“ (MA-NaWi-1b) (5 ECTS) wird durch „Introduction into Sustainability Governance“ (MA-GL-1) (5 ECTS) ersetzt.
 - (e) Das Wahlmodul „Nachhaltigkeitskommunikation“ (MA-NaWi-2a) wird durch „European and National Environmental and Energy law“ (MA-GL-4) (5 ECTS) ersetzt.
 - (f) Die Wahlmodul „Sustainable Energy“ (Nachhaltige Energien) (Ma-NaWi-8b) wird durch „Sustainable Energy“ (MA-Sust-7) ersetzt.
 - (g) Das Wahlmodul „Macroeconomics“ (MA-PELP-1e) (5 ECTS) wird durch „Behavioral Public Economics“ (MA-PAE-3c) (5 ECTS) ersetzt.
 - (h) Das Wahlmodul „Microeconomics“ (MA-PELP-1f) (5 ECTS) wird durch das Modul „Institutions of Democracy“ (MA-PAD-1a) (5 ECTS) ersetzt.

- Das Wahlmodul „Economic Development: Theory, Policy and Evidence“ (MA-PELP-2c) (5 ECTS) “ wird durch „Security in a Globally Comparative Perspective“ (MA-PAD-3e) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „International Relations and Democracy“ (MA-PELP-7a) (5 ECTS) wird durch „Democracy in a Changing World Order“ (MA-PAD-3b) (5 ECTS) ersetzt.
 - Das Wahlmodul „Applications and Cases in International Development II“ (MA-PELP-7c) (5 ECTS) wird durch „Climate Governance in the Global South“ (MA-PAD-3c) (5 ECTS) ersetzt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Replications Studies in Economics“ (MA-PAE-3d) (5 ECTS) eingeführt
 - Es wird ein Wahlmodul „Global Sustainability Politics and Sustainable Statehood“ (MA-GL-5) (5 ECTS) eingeführt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Introduction to Biodiversity and Ecosystem Functions“ (MA-EBS-1) (5 ECTS) eingeführt.
 - Es wird ein Wahlmodul „Methods“ (MA-Sust-3) (5 ECTS) eingeführt.
4. Die Ausführungen „zu §8“ werden wie folgt geändert:
Die Bearbeitung der Master-Arbeit beträgt fünf Monate.

ABSCHNITT II

Diese Änderung tritt am Tag nach ihrer Bekanntmachung im Amtlichen Mitteilungsblatt der Leuphana Universität Lüneburg in Kraft.

Neubekanntmachung der Fachspezifischen Anlage 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow) zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg

Das Präsidium der Leuphana Universität Lüneburg gibt nachstehend den Wortlaut der Fachspezifischen Anlage Nr. 5.12 International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow (Schottland) sowie dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals (Spanien)) vom 10. Februar 2021 (Leuphana Gazette Nr. 121/21) in der nunmehr geltenden Fassung unter Berücksichtigung

- der ersten Änderung vom 07. Dezember 2022 (Leuphana Gazette Nr. 124/22 vom 22. Dezember 2022)
- der zweiten Änderung vom 08. November 2023 (Leuphana Gazette Nr. 68/24 vom 16. Februar 2024)

zur Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme an der Graduate School der Leuphana Universität Lüneburg vom 17. September 2008 (Leuphana Gazette Nr. 15/08 vom 06. Oktober 2008), zuletzt geändert am 19. April 2023 (Leuphana Gazette Nr. 49/23 vom 16. Juni 2023) bekannt.

Zu §1 RPO, Geltungsbereich, Bezeichnungen

Die in Lüneburg zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Rahmenprüfungsordnung für die Masterprogramme der Graduate School sowie durch die vorliegende Fachspezifische Anlage geregelt. Die im ersten Semester an der University of Glasgow zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Prüfungsmodalitäten der University of Glasgow und die im zweiten Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals zu absolvierenden Studienbestandteile durch die Prüfungsmodalitäten am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals geregelt. Diese werden rechtzeitig über das Hochschulinformationssystem bekannt gegeben.

Zu §2 RPO, Ziel des Studiums, Zweck der Prüfung

Subject related competences

The graduates of the Master International Law of Global Security, Peace and Development are able to...

- critically evaluate the legal, institutional and political framework pertaining to GSPD.
- use electronic research methods.
- analyse and synthesise information from a number of primary and secondary legal sources to appreciate their relative value and to achieve knowledge and understanding of the law and politics of security, peace and development.
- understand the political dimensions of security, peace and development.
- apply their knowledge of law to concrete situations.
- At Leuphana: Understand the interrelation between three branches of sustainable development law, namely human rights, environmental law and economic law. Analyse factors and causes for sustainable development including e.g. climate, biodiversity, or sustainable energy

Personal competences (transdisciplinary)

The graduates of the Master International Law of Global Security, Peace and Development are able to...

- plan and successfully undertake extended pieces of research.
- demonstrate independent thinking.
- undertake leadership roles and work effectively within team environments.
- apply legal knowledge to practical problems.
- determine solutions to developments and changes in the fields of security, peace and development.
- demonstrate awareness of and respond to ethical consideration relevant to research on security, peace and development matters.
- communicate effectively in writing and orally.
- communicate effectively with audiences at different levels (peer group, academic staff, professionals).
- use IT applications effectively.
- organise the learning process effectively.
- work independently and in teams.
- recognise and present an awareness of intercultural and interfaith matters and global citizenship.
- At Leuphana: Resolve practical problems with legal approaches, Understand current challenges holistically and through the prism of sustainability approaches, Demonstrate interdisciplinary thinking

Zu § 3 RPO, Regelstudienzeit, Studienstruktur und –umfang

Die Regelstudienzeit beträgt zwei Jahre. Das erste Semester muss an der University of Glasgow, das zweite Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals und das dritte Semester an der Leuphana Universität Lüneburg absolviert werden. Die Master-Arbeit ist abhängig von der Themenstellung an der University of Glasgow oder an der Leuphana Universität Lüneburg mit rechtswissenschaftlichem Schwerpunkt zu erstellen. Das Master-Studium ist abgeschlossen, wenn an der University of Glasgow, dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals und der Leuphana Universität Lüneburg insgesamt 120 Credit Points (CP) gemäß dieser Fachspezifischen Anlage erworben worden sind. Die in Glasgow vorgesehenen Module müssen an der University of Glasgow, die in Barcelona vorgesehenen Module am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals und die in Lüneburg vorgesehenen Module an der Leuphana Universität Lüneburg absolviert werden. Die Abschlussdokumente werden mit den Siegeln der Universitäten Glasgow und Lüneburg von der University of Glasgow ausgestellt, wenn die erforderlichen CP an allen drei Universitäten erreicht wurde. Werden die erforderlichen CP in Glasgow, Barcelona und Lüneburg nicht erreicht, ist das Master-Studium nicht abgeschlossen.

Zu § 5 RPO, Akademische Grade

Master of Laws (LL.M.); Vergabe eines Joint Degrees von der University of Glasgow und der Leuphana Universität Lüneburg sowie einen Master-Abschluss in International Relations of Global Security, Peace and Development vom Institut Barcelona d'Estudis Internacionals.

Zu § 6 Abs. 3 RPO

Lehr- und Prüfungssprache ist ausschließlich Englisch.

Modulübersicht Master International Law of Global Security, Peace and Development (Erasmus Mundus Joint Degree mit der University of Glasgow)

4. Semester Glasgow, Barcelona o- der Lüneburg	Master-Arbeit (30 ECTS)				
3. Semester Lüneburg	International Economic Law (10 ECTS)	Sustainability Science (5 ECTS)	International Sus- tainability Law (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)
2. Semester Barcelona	Theories of International Security (10 ECTS)	Research Methods in International Security (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)	Elective (5 ECTS)
1. Semester Glasgow	International Law and International Security (10 ECTS)	Elective (10 ECTS)		Elective (10 ECTS)	

*1 CP an der Leuphana Universität Lüneburg entspricht einem Workload von 30 Stunden und somit auch einem ECTS.

Der Erasmus Mundus Joint Degree Master in International Law of Global Security, Peace and Development umfasst insgesamt 120 CP inklusive der an der University of Glasgow und dem Institut Barcelona d'Estudis Internacionals zu absolvierenden Studienphasen. Das Curriculum setzt sich wie nachfolgend angeführt zusammen.

Im **ersten Semester** (30 ECTS) müssen an der University of Glasgow die Pflichtmodule International Law and International Security im Umfang von 10 ECTS belegt werden. Weiter können die Studierenden aus den folgenden Bereichen zwei Electives im Umfang von jeweils 10 ECTS wählen: Foundations of International Law, The Laws of Armed Conflict, International Courts and Tribunals, Clinic: Human Rights and Humanitarian Law in Practice, Researcher development workshops, Advanced Introduction to International Criminal Law, Advanced introduction to the law of the United Nations, International and Human Rights Law, Law and Development.

Im **zweiten Semester** (30 CP) muss am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals das Pflichtmodul Theories of International Security belegt werden. Weiter können die Studierenden zur Vorbereitung auf ihre Studienrichtung „International Economics, Sustainability and Governance“ im 3. Semester an der Leuphana Universität Lüneburg aus den folgenden Bereichen drei Electives im Umfang von jeweils 5 ECTS wählen: Development, Environment and Natural Resources, Global Trade Governance, Growth, Inequality and Poverty, International Business and Economic Institutions, International Environmental Politics.

Im **dritten Semester** (30 CP) müssen an der Leuphana Universität Lüneburg in der Studienrichtung „International Economics, Sustainability and Governance“ die folgenden drei Pflichtmodule absolviert werden:

- International Economic Law (Ma-IEL-04)
- Sustainability Science (MA-NaWi-3)
- International Sustainability Law (MA-GL-6)

Darüber hinaus müssen zwei der folgenden Electives absolviert werden:

- Introduction into Sustainability Governance (MA-GL-1)
- European and National Environmental and Energy law (MA-GL-4)
- Sustainable Energy (MA-Sust-7)
- Behavioral Public Economics (MA-PAE-3c)
- Institutions of Democracy (MA-PAD-1a)
- Security Policy in a Globally Comparative Perspective (MA-PAD-3e)
- Democracy in a Changing World Order (MA-PAD-3b)
- Climate Governance in the Global South (MA-PAD-3c)
- Replications Studies (MA-PAE-3d)
- Global Sustainability Politics and Sustainable Statehood (MA-GL-5)
- Introduction to Biodiversity and Ecosystem Functions (MA-EBS-1)
- Methods (MA-Sust-3).

Zu § 21 RPO, Art und Umfang der Prüfungen

Module im ersten Semester an der University of Glasgow

Die im ersten Semester an der University of Glasgow zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Prüfungsordnung der University of Glasgow geregelt und von der University of Glasgow bekannt gegeben.

Module im zweiten Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals

Die im zweiten Semester am Institut Barcelona d'Estudis Internacionals zu absolvierenden Studienbestandteile werden durch die Prüfungsordnung des Instituts Barcelona d'Estudis Internacionals geregelt und vom Institut Barcelona d'Estudis Internacionals bekannt gegeben.

Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Pflichtmodule					
International Economic Law (Ma-IEL-04)	Introduction to the main legal concepts under the existing international trade system, and an overview of relevant areas and provisions of international economic law and the international economic system with a focus on WTO law: (i) Relevant legal system, (ii) Institutional WTO law, (iii) Rules and principles of market access, (iv) Unfair trading practices and (v) WTO dispute settlement.	1 Lecture (2 academic hours per week) 1 Seminar (2 academic hours per week) <i>or</i> 1 Seminar (4 academic hours per week)	1 written scientific work under supervision(120 min.) <i>or</i> 1 combined scientific work	10	English
<i>Internationales Wirtschaftsrecht</i>	<i>Einführung in wesentliche Rechtsinstitute der bestehenden internationalen Handelsordnung und Überblick über relevante Bereiche und Regeln des internationalen Wirtschaftsrechts und -ordnung mit Schwerpunkt im WTO-Recht: (i) relevante Rechtsregime, (ii) institutionelles WTO-Recht, (iii) Regeln und Prinzipien des Marktzugangs, (iv) unfaire Handelspraktiken und (v) WTO-Streitbeilegungsmechanismus.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) 1 Seminar (2 SWS) oder 1 Seminar (4 SWS)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht(120 Min.) oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	10	<i>Englischsprachig</i>
Sustainability Science (MA-NaWi-3)	Beginning with an overview of the existing theoretical foundations of sustainability science and research, the seminar deals with the historical development, current challenges and future potential of this research field. Key aspects include an examination of coupled human-environment systems, sustainable development, and global change. The interaction of disciplinary, interdisciplinary and transdisciplinary research in sustainability science and the fundamentals of a problem- and solution-oriented research field are also discussed.	1 Seminar (1 CH) 1 lecture (1 CH)	1 combined scientific work	5	English

Fortsetzung der Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Pflichtmodule					
<i>Nachhaltigkeitswissenschaft</i>	<i>Ausgehend von einem Überblick über die bestehenden theoretischen Grundlagen der Nachhaltigkeitswissenschaft und -forschung befasst sich das Seminar mit der historischen Entwicklung, den aktuellen Herausforderungen und dem Zukunftspotenzial dieses Forschungsfeldes. Zentrale Aspekte sind die Auseinandersetzung mit gekoppelten Mensch-Umwelt-Systemen, nachhaltiger Entwicklung und dem globalen Wandel. Das Zusammenspiel von disziplinärer, inter- und transdisziplinärer Forschung in der Nachhaltigkeitswissenschaft sowie die Grundlagen eines problem- und lösungsorientierten Forschungsfeldes werden ebenfalls diskutiert.</i>	<i>1 Seminar (1 SWS) 1 Vorlesung (1 SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachig</i>
International Sustainability Law (MA-GL-6)	This course focuses on the international regulatory approaches and intersections among the three pillars of sustainable development: economic, environmental and social (human rights). Having developed in different contexts and by different institutions, Human Rights Law, International Environmental Law and International Economic Law each have unique structures, narratives and enforcement mechanisms. In line with the 2030 Sustainable Development Goals, which envisage an integrative framework for sustainable development, the course will also explore mechanisms and tools for the systemic integration of the three pillars and recent developments in treaty lawmaking as an essential basis for a sustainable world. Students will gain	1 lecture (2 CH)	1 Written scientific work under supervision or 1 combined scientific work	5	English

	knowledge of the main international legal agreements relevant for achieving the SDGs such as environmental and climate protection or gender equality and learn to identify conflicts and synergies among the different legal frameworks.				
--	--	--	--	--	--

Fortsetzung der Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
<i>International Sustainability Law (MA-GL-6)</i>	<i>Dieser Kurs konzentriert sich auf die internationalen Regulierungsansätze und die Überschneidungen zwischen den drei Säulen der nachhaltigen Entwicklung: Wirtschaft, Umwelt und Soziales (Menschenrechte). Menschenrechte, das internationale Umweltrecht und das internationale Wirtschaftsrecht haben sich in unterschiedlichen Kontexten und von unterschiedlichen Institutionen entwickelt und weisen jeweils einzigartige Strukturen, Erzählungen und Durchsetzungsmechanismen auf. Im Einklang mit den 2030-Zielen für nachhaltige Entwicklung, die einen integrativen Rahmen für nachhaltige Entwicklung vorsehen, wird der Kurs auch Mechanismen und Instrumente für die systemische Integration der drei Säulen und die jüngsten Entwicklungen in der Vertragsrechtsetzung als wesentliche Grundlage für eine nachhaltige Welt untersuchen. Die Studierenden erwerben Kenntnisse über die wichtigsten internationalen Rechtsvereinbarungen, die für die Erreichung der SDGs relevant sind, wie Umwelt- und Klimaschutz oder Gleichstellung der Geschlechter, und lernen, Konflikte und Synergien zwischen den verschiedenen Rechtsrahmen zu erkennen.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	5	<i>Englischsprachig</i>

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
Introduction into Sustainability Governance (MA-GL-1)	This module offers a comprehensive and advanced introduction to environmental and sustainability governance. It aims to provide a thorough understanding of key concepts and theoretical approaches in this field and their application to real-world cases. The module explores the functioning of governance systems in the development and implementation of public policies that address pressing environmental and sustainability issues at local, national, and international levels. The module focuses on both the structural and procedural aspects of governance.	1 Lecture (2 CH)	1 written scientific work under supervision	5	English
<i>Einführung in Nachhaltigkeitssteuerung (MA-GL-1)</i>	<i>Dieses Modul bietet eine umfassende und fortgeschrittene Einführung in Umwelt- und Nachhaltigkeitssteuerung. Es zielt darauf ab, ein gründliches Verständnis der wichtigsten Konzepte und theoretischen Ansätze in diesem Bereich und deren Anwendung auf reale Fälle zu vermitteln. Das Modul untersucht die Funktionsweise von Governance-Systemen bei der Entwicklung und Umsetzung von öffentlichen Maßnahmen, die dringende Umwelt- und Nachhaltigkeitsprobleme auf lokaler, nationaler und internationaler Ebene angehen. Der Schwerpunkt des Moduls liegt sowohl auf den strukturellen als auch auf den verfahrenstechnischen Aspekten der Steuerung.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS)</i>	<i>1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit unter Aufsicht</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachig</i>
European and National Environmental and Energy law (MA-GL-4)	The European and German environmental and energy law are explained, with EU primary and secondary law and national regulations, e.g. on renewable energy law, immission control-, nature conservation-, circular economy- and planning law.	1 Seminar (3 academic hours per week)	1 combined scientific work	5	English

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg					
Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
<i>Europäisches & Nationales Umwelt- und Energierecht (MA-GL-4)</i>	<i>Es werden die Inhalte des europäischen und deutschen Umwelt- und Energierechts erläutert, mit dem EU-Primär- und Sekundärrecht und nationalen Regelungen, z.B. zum Recht der erneuerbaren Energien, zum Immissionsschutz-, Naturschutz-, Kreislaufwirtschafts- und Planungsrecht.</i>	<i>1 Seminar (3SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachig</i>

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
Sustainable Energy (MA-Sust-7)	The seminar focusses on the analysis of sustainable energies in regards of sustainability aspects showing up current research and development examples as well as the analysis of the application of systems.	1 Seminar (2 CH)	1 written scientific work without supervision	5	English
<i>Nachhaltige Energien (MA-Sust-7)</i>	<i>Schwerpunkt des Seminars ist die Analyse erneuerbarer Energien in Bezug auf Nachhaltigkeitsfaktoren mit Hilfe aktueller Beispiele aus Forschung und Entwicklung, sowie die Überprüfung der Anwendbarkeit von Systemen.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 Schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i>	<i>5</i>	<i>Englischsprachig</i>
Behavioral Public Economics (MA-PAE-3c)	The module covers fundamental topics from the field of behavioral public economics. It raises different questions and incorporates behavioral insights to test whether they improve policy outcomes. It covers basics from behavioral economics and their application to specific topics of behavioral public economics research.	1 Lecture (2 CH) or 1 Seminar (2 CH)	1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision	5	English
<i>Finanzwissenschaft: Eine verhaltensökonomische Perspektive (MA-PAE-3c)</i>	<i>Das Modul beschäftigt sich aus einer verhaltensökonomischen Perspektive mit grundlegenden Themen der Finanzwissenschaft. Es beleuchtet politikrelevante Fragen und bezieht dabei verhaltensökonomische Erkenntnisse in die Analysen ein, um Politikempfehlung abzuleiten. Das Modul beinhaltet einen Überblick über zentrale Themen der Verhaltensökonomik und deren Anwendung auf spezifische Fragen der Finanzwissenschaft/Wirtschaftspolitik.</i>	<i>1 Vorlesung (2 SWS) oder 1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i>		<i>Englischsprachig</i>

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
Institutions of Democracy (MA-PAD-1a) <i>Institutionen der Demokratie (MA-PAD-1a)</i>	<p>This module examines the institutional foundations of democracy in a historical perspective. Particular attention will be paid to the trade-off between majority rule and minority rights. Additionally, parties' historical evolution is a major topic of this module, especially with respect to the interactions between established parties and their populist contenders.</p> <p><i>Im Mittelpunkt dieses Moduls stehen die institutionellen Grundlagen der Demokratie, die aus einer historischen Perspektive analysiert werden. Besondere Aufmerksamkeit gilt dabei dem Zielkonflikt zwischen der Mehrheitsregel und Minderheitenrechten. Außerdem steht die Entwicklung politischer Parteien im Mittelpunkt, vor allem im Hinblick auf die Beziehungen zwischen etablierten Parteien und ihren populistischen Herausforderern.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision</p> <p><i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i></p>	5	<p>Englisch</p> <p><i>Englischsprachig</i></p>
Security Policy in a Globally Comparative Perspective (MA-PAD-3e) (Elective) <i>Sicherheitspolitik in global vergleichender Perspektive (MA-PAD-3e) (Wahlpflichtmodul)</i>	<p>This module analyses the core concepts of security policy. These include defence policy, non-proliferation of weapons of mass destruction, human security and critical security studies. The course focuses on comparative and empirical analysis across different time periods, regime types and regions of the world, particularly in the Global South.</p> <p><i>Dieses Modul analysiert die Kernkonzepte der Sicherheitspolitik. Dazu gehören Verteidigungspolitik, die Nichtverbreitung von Massenvernichtungswaffen, menschliche Sicherheit und kritische Sicherheitsstudien. Der Kurs konzentriert sich auf die vergleichende und empirische Analyse über verschiedene Zeiträume, Regimetypen und Regionen der Welt hinweg, insbesondere im globalen Süden.</i></p>	<p>1 Seminar (2 CH)</p> <p><i>1 Seminar (2 SWS)</i></p>	<p>1 oral examination or 1 combined scientific work</p> <p><i>1 mündliche Prüfung oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>	5	

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
Democracy in a Changing World Order (MA-PAD-3b)	This module examines the manifold interconnections between democracy and international relations in a changing world order, covering both normative and analytical perspectives. Analytically, we examine how democracy shapes international politics and how international politics, in turn, may shape democracy domestically. Normatively, we consider the democratic legitimacy of international politics.	1 Seminar (2 CH)	1 combined scientific work or 1 oral examination	5	
<i>Demokratie in einer sich wandelnden Weltordnung (MA-PAD-3b)</i>	<i>Dieses Modul untersucht die vielfältigen Verbindungen zwischen Demokratie und internationalen Beziehungen in einer sich wandelnden Weltordnung aus normativer und analytischer Perspektive. Aus normativer Perspektive untersucht das Modul das Konzept der demokratischen Legitimität und fragt danach, ob und wie es auf die internationale Ebene angewandt werden kann.</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 mündliche Prüfung</i>		

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
Climate Governance in the Global South (MA-PAD-3c)	This module covers the linkages between global and national climate policy and different aspects of democratic governance. On the one hand, it is about the significance of the "Global South" for international climate negotiations, but also about case studies and comparisons of national policies as well as different attempts of cross-border cooperation to combat climate change.	1 Seminar (2 CH)	1 oral examination or 1 combined scientific work	5	<i>English</i>
<i>Regieren des Klimas im globalen Süden (MA-PAD-3c)</i>	<i>Dieses Modul umfasst die Verkettungen von globaler und nationaler Klimapolitik und verschiedenen Aspekten demokratischer Regierungsformen. Dabei geht es einerseits um die Bedeutung des „Globalen Südens“ für die internationalen Klimaverhandlungen, aber auch um Fallstudien und Vergleiche nationaler Politiken sowie unterschiedlicher Versuche der grenzübergreifenden Zusammenarbeit zur Bekämpfung des Klimawandels</i>	<i>1 Seminar (2 SWS)</i>	<i>1 mündliche Prüfung oder 1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i>		<i>Englischsprachig</i>
Replication Studies in Economics (MA-PAE-3d) (Elective)	Replication studies usually focus on the robustness of empirical findings. They can use (a) different methods and same data or (b) same methods and different data (different time or different population); but no pure reproductions (same method and same data). Students select a replicable journal paper and conduct an own replication study.	1 Seminar (2 CH) or 1 Project (2 CH)	1 combined scientific work or 1 written scientific work without supervision	5	English
<i>Replikationsstudien in der Volkswirtschaftslehre (MA-PAE-3d) (Wahlpflichtmodul)</i>	<i>Replikationsstudien kontrollieren üblicherweise, inwieweit empirische Ergebnisse robust sind. Sie können (a) andere Methoden und gleiche Daten oder (b) gleiche Methoden und anderen Daten nutzen; aber keine reine Reproduktion (gleiche Methode und gleiche Daten). Studierende wählen ein replizierbares Journal-Paper aus und führen eine eigenständige Replikationsstudie durch.</i>	<i>1 Seminar Oder 1 Projekt (2 SWS)</i>	<i>1 kombinierte wissenschaftliche Arbeit oder 1 schriftliche wissenschaftliche Arbeit ohne Aufsicht</i>		<i>Englischsprachig</i>

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					
<p>Introduction to Biodiversity and Ecosystem Functions (MA-EBS-1)</p> <p><i>Einführung in Biodiversität und ecosystem functioning (MA-EBS-1)</i></p>	<p>Biodiversity has several components, including species diversity, functional diversity, and phylogenetic diversity, all of which are essential for understanding ecosystem-level consequences of ongoing global biodiversity loss. This course focuses on biodiversity-ecosystem functioning (BEF) research as well as the larger implications of social ecological systems for biodiversity and ecosystem functioning. It examines how global environmental change drives impact on biodiversity but also ecosystem functioning, ecosystem services, and nature's contributions to people</p> <p><i>Biodiversität hat diverse Komponenten, darunter die Artenvielfalt, die funktionelle Vielfalt und die phylogenetische Vielfalt, die alle für das Verständnis der Folgen des anhaltenden globalen Biodiversitätsverlustes auf Ökosystemebene wichtig sind. Dieser Kurs konzentriert sich auf die Forschung zu "biodiversity-ecosystem functioning" (BEF) sowie auf die größeren Auswirkungen sozial-ökologischer Systeme auf die Biodiversität und das Funktionieren von Ökosystemen. Es wird untersucht, wie sich globale Umweltveränderungen auf die biologische Vielfalt, aber auch auf das Funktionieren von Ökosystemen, Ökosystemdienstleistungen und den Beitrag der Natur für den Menschen auswirken.</i></p>	<p>1 lecture (1 CH) 1 seminar (1 CH)</p> <p><i>1 Vorlesung (1 SWS) 1 Seminar (1 SWS)</i></p>	<p>Combined scientific work</p> <p><i>Kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>	<p>5</p>	<p>English</p> <p><i>Englischsprachig</i></p>

Fortsetzung Module im dritten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Wahlmodule					

<p>Methods (MA-Sust-3)</p>	<p>Within this module students will gain an overview of the wide array of research methods that are applied in sustainability science. The module will also teach the students how to obtain information on how to learn more about methods, and how to learn new methods and apply these in their specific work.</p> <p>The course is designed to enable students to develop methodological designs with a mixed methods approach. Building on a broad and diverse conceptual basis students will work in smaller groups, thereby learning the collaborative skills necessary to utilise the diverse knowledge of the participants.</p>	<p>Lecture (3 SWS)</p>	<p>Combined scientific work</p>	<p>5</p>	<p>English</p>
<p><i>Methoden (MA-Sust-3)</i></p>	<p><i>Im Rahmen des Moduls erhalten die Studierenden einen Überblick über das breite Spektrum an Forschungsmethoden, die in der Nachhaltigkeitswissenschaft angewendet werden. Im Rahmen des Moduls werden die Studierenden auch erfahren, wie sie mehr über Methoden lernen können, wie sie neue Methoden erlernen und diese in ihrer spezifischen Arbeit anwenden können.</i></p> <p><i>Der Kurs soll die Studierenden befähigen, methodische Designs mit einem Mixed-Methods-Ansatz zu entwickeln. Aufbauend auf einer breiten und vielfältigen konzeptionellen Basis werden die Studierenden in kleineren Gruppen arbeiten und dabei die kollaborativen Fähigkeiten erlernen, die notwendig sind, um das vielfältige Wissen der Teilnehmer zu nutzen.</i></p>	<p><i>Vorlesung (3 SWS)</i></p>	<p><i>Kombinierte wissenschaftliche Arbeit</i></p>		<p><i>englischsprachig</i></p>

Module im vierten Semester an der Leuphana Universität Lüneburg

Modul Modul	Inhalt Content	Veranstaltungsformen (Art, Anzahl, SWS) Types of taught components (type and number of courses, CH)	Modulanforderung Module requirements	CP CP	Kommentar Commentary
Pflichtmodul					
Masters Dissertation (Ma-ILGSPD-01)	Individual preparation of a scientific thesis by the students. The Master's thesis must deal with a predominantly jurisprudential topic.	no seminar	1 Master Thesis	30	English module
<i>Master-Arbeit</i>	<i>Individuelle Erstellung einer wissenschaftlichen Arbeit durch die Studierenden. Die Master-Arbeit muss ein überwiegend rechtswissenschaftliches Thema behandeln.</i>	<i>keine Veranstaltung</i>	<i>1 Master-Arbeit</i>	<i>30</i>	<i>Englischsprachiges Modul</i>

Zu § 8 RPO

Die Bearbeitung der Master-Arbeit beträgt fünf Monate.

